

Titulo del trabajo:

CONTRIBUCIÓN AL EQUILIBRIO FORMALIDAD-INFORMALIDAD EN EL SECTOR MADERERO DEL NORTE DEL CHACO, ARGENTINA, ORIENTADO AL DESARROLLO LOCAL.

José Sergio Fernández^[1], Inty Sáez Mosquera^[2], Gilberto Hernández Pérez^[3]

[1] Universidad Nacional del Chaco Austral (UNCAus, Argentina) sergiof@uncaus.edu.ar

[2] Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas (UCLV, Cuba) intysaez@uclv.edu.cu

[3] Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas (UCLV, Cuba) ghdez@uclv.edu.cu

Ponente:

José Sergio FERNANDEZ

Resumen

Algunos estudios concluyen que las principales barreras de acceso y permanencia de los pequeños negocios en la formalidad, corresponden con el mal funcionamiento del Estado, las deficiencias en infraestructura, servicios y condiciones de acceso al financiamiento. Cada uno de estos aspectos contribuye a aumentar la distancia entre la formalidad y las MiPyMEs informales y en consecuencia, disminuir el potencial atractivo de la formalidad. El denominador común de todos estos aspectos resulta ser el denominado costo de la formalidad. Estas condiciones dan lugar a una relación capital/trabajo/productividad desfavorables, en las cuales la estructura de los costos internos de las micro y pequeñas empresas, hacen desaparecer las ventajas de la formalidad.

Se evidencia la falta de instrumentos que midan de forma sistémica y sistemática la informalidad en sectores productivos. Al mismo tiempo, se registran iniciativas aisladas que intentan conseguir, vía sinergias locales, aumentos de productividad que incentiven el desplazamiento de los informales a la formalidad. La combinación y articulación de instrumentos para medir y proceder para intervenir, desde el reconocimiento de la multidimensionalidad, complejidad y transdisciplinaridad del fenómeno de la informalidad, debe contribuir positiva y continuamente a conseguir aumentos de productividad en los sectores industriales, al tiempo que son reforzados, a través de las sinergias los micro-emprendimientos locales.

En este trabajo se expone un enfoque conceptual que propone una explicación desde lo teórico-conceptual hasta práctico-metodológico el denominado costo social de la informalidad. A partir de las relaciones conceptuales utilizadas, se propone un modelo conceptual que explica a la vez que orienta las posibles acciones para encarar el fenómeno de la informalidad desde la complementariedad, bajo un enfoque transdisciplinar y multidimensional.

Palabras Claves: Informalidad; Modelos y procedimientos; Microemprendimientos; Costos social informalidad.